

Lettre des bords de la Méditerranée

N° 22
ÉTÉ 2022

BILLET

Caroline Sakina Brac de la Perrière

Compter sur nos propres forces

Au cours du mois de juin, deux grandes vagues de régression ont frappé des femmes d'autres contrées : de nouveau les Afghanes se voient interdites d'aller à l'école et les Américaines interdites de mettre fin à leur grossesse non désirée. C'est pour elles le retour à l'enfermement, à la dépression, au suicide, le retour à l'angoisse, aux cintres, à la mort par septicémie. Et l'humiliation, l'humiliation profonde, terrassante, de voir d'autres décider de leur sort.

Qu'en est-il dans notre région ? Il y a un an exactement, la Turquie était sortie de la Convention d'Istanbul, le cadre juridique le plus avancé du monde sur la question des violences basée sur le genre, démontrant ainsi la fragilité des acquis sur les droits humains des femmes et des personnes LGBTQI+. Mais toute belle que soit cette Convention, signée par tous les pays de la rive nord de la Méditerranée, elle est très peu mise en œuvre : les programmes conceptualisés par les féministes, essentiels pour combattre le mal à sa racine, de prévention des violences et d'éducation au respect et à l'égalité dès l'école maternelle, restent dans les tiroirs des gouvernements. Pendant ce temps, les agressions et les féminicides continuent.

Quant à la composition des parlements méditerranéens, elle oscille toujours, malgré des politiques de parité ou de quota, entre 15 et 37% de femmes députées, (mis à part le Liban (4,7%) et l'Espagne (44%)). Difficile avec ça d'envisager des politiques à venir favorables aux femmes ; d'autant que toutes les femmes politiques ne défendent pas

forcément les droits des femmes, car bousculer l'ordre dominant demande de la conscience et du courage.

Cette conscience et ce courage, les associations féministes en font preuve tous les jours, pour obtenir et défendre nos droits fondamentaux à la liberté, la sécurité et l'épanouissement.

PRENDRE SOIN DE SOI, POUR MIEUX PRENDRE SOIN DES AUTRES...
Cela a toujours été le fil sous-tendant notre action et nos relations avec les autres ; la dégradation évidente des santés physique et mentale avec la crise du Covid nous a incitées à lui donner plus de place et à lancer au plus vite un programme dédié au bien-être psychologique et physique des défenseuses des droits des femmes. Elles apprennent à gérer le stress, la fatigue, les agressions vécues et entendues inhérents à leur travail sur un terrain semé d'embûches et surtout à prendre pour elles-mêmes, des moments de joie et de sérénité.



© Mohamed El Hamzaoui

Au cours du premier semestre 2022, nous avons soutenu une cinquantaine d'associations qui œuvrent à...



...lutter contre les violences basées sur le genre

ÉGYPTE

L'Association des femmes juristes égyptiennes (AEFL), créée en 2008 à Gizeh, vise à diffuser les valeurs d'égalité des sexes, de justice et de liberté dans la société égyptienne. Le projet « **Safe Women** », vise à réduire la violence domestique en Egypte. Partant du constat que les femmes sont plus touchées par la crise, l'AEFL réalisera une étude intitulée « Pour que les femmes ne paient pas le prix de la Corona ». L'étude sera complétée par 2 vidéos, des unités d'aide juridique et une conférence finale où les résultats de l'étude seront présentés.

FRANCE



Stop Fisha a été créée en mars 2020 entre Paris et Poitiers pour lutter contre les cyberviolences sexistes et sexuelles. Le FFMED a apporté son soutien au **fonctionnement de la structure et au Woke-End, un festival féministe** sur le thème du «consentement». Durant trois jours se sont enchaînées : tables rondes, débats, expositions et même concerts.

ALGÉRIE

SOS Femmes en Détresse, créée à Alger en 1991, propose aux victimes **un service d'écoute, une aide juridique** ainsi qu'un centre d'hébergement. Le centre accueille des femmes divorcées ou répudiées, les femmes victimes de violences, les mères célibataires, les cas sociaux, ainsi que des femmes victimes du terrorisme.



... développer l'autonomie financière

TUNISIE

BEITY, créée à Tunis en 2012, lutte contre les discriminations, les violences de genre et la vulnérabilité économique et sociale des femmes. Elle s'attelle dans ce projet **au problème de la précarité économique des jeunes diplômées** frappées par un chômage endémique. Elle vise, à travers la formation au métier de guide culturelle, l'autonomisation économique, la mise en place d'entrepreneuriats autonomes en faisant converger découverte de l'histoire des mouvements des femmes comme du patrimoine historique et architectural de la ville de Tunis.

MAROC

Créée à Aït Ourir en 2008, l'association **Tafoukte** encourage l'indépendance économique des femmes et leur émancipation. Elle agit contre les mariages précoces, la déscolarisation des filles, l'analphabétisme, les violences faites aux femmes, et milite pour l'autonomisation économique des femmes. Elle met en place **des projets qui réhabiliteront les capacités et les compétences des femmes** afin qu'elles puissent participer activement au processus de développement de la région en particulier, et du Maroc en général.



... défendre les droits à la santé sexuelle et reproductive

CROATIE

Center for Civil Courage, fondé en 2012 à Zagreb, a pour but d'inspirer aux êtres humains le courage civil, le féminisme et l'humanisme, la pensée libre et critique, et de promouvoir la culture de la responsabilité et de la solidarité envers les droits

humains et l'égalité. **Son projet « Brave Sisters »** a pour but d'offrir toutes les ressources nécessaires aux femmes en cas de grossesse non désirée, afin qu'elles prennent connaissance de leurs droits. Toute femme qui le désire pouvant être hébergée avant et/ou après l'IVG.



... diffuser une culture féministe pour changer le monde

ALBANIE



Center for Bridging Communities (CBC), a été créée en Albanie en 2018 par un groupe de chercheuses et d'expertes. Son objectif principal est de protéger les droits des groupes marginalisés, de promouvoir et de soutenir les initiatives qui encouragent l'inclusion, l'intégration sociale, le dialogue interculturel. **Leur projet aborde le problème de l'augmentation de la violence contre les femmes dans le nord de l'Albanie** en travaillant directement avec les jeunes sur l'égalité des sexes.

LIBAN

Nawat est un collectif féministe créé en 2014 à Tripoli, dédié à l'étude, l'échange et l'organisation d'événements. Le FFMED soutient son premier **projet pédagogique de photographie** : « **Femmes, images et ville** ». Pendant 3 semaines, 15 participantes travailleront sur la photographie de rue et apprendront l'histoire urbaine de Tripoli auprès d'experts en sociologie, histoire et architecture.

ITALIE

Altradimora, créée à Cassine en 2008, vise à organiser des réunions, des tables rondes, des séminaires sur le modèle du partage et de l'autogestion avec une perspective féministe. Le FFMed soutient l'**organisation d'une table ronde sur la question de la laïcité.** 



... plaider pour l'égalité

FRANCE

Femmes Entraide et Autonomie, créée en 2012 à Paris, organise des activités de sensibilisation et de promotion du changement de comportement. A travers le **projet « les hommes se lèvent pour l'Égalité »**, FEA vise à sensibiliser et à remettre en cause les stéréotypes sexistes, ainsi qu'à promouvoir l'égalité des sexes, notamment auprès des populations migrantes et réfugiées.

... construire la paix

BOSNIE HERZÉGOVINE

L'association Anima 2005 a été créée en 2006 à Zvornik principalement pour fournir une assistance aux femmes, aux jeunes et aux enfants victimes de traumatismes de guerre. le FFMed soutient leur projet « **Activisme des femmes pour la paix - Participation au réseau**

des femmes en noir » qui rassemble des femmes de Đulići et de Zvornik et de la région de Srebrenica à travers une variété d'ateliers.



soutenir les femmes en situation d'urgence

GRÈCE

Le centre Irida situé à Thessalonique depuis janvier 2018, offre un espace sûr. Le centre propose une protection, des programmes de renforcement des capacités et un soutien psychologique. **L'objectif du « programme de protection IRIDA », financé par le FFMed, est de fournir un soutien répondant aux besoins des femmes.** 



... renforcer les capacités et la confiance en soi

ÉGYPTE

L'association Torraha a été créée en 2014 à Alexandrie. Elle réalise des projets

ciblant particulièrement les groupes de femmes marginalisées, ainsi que les enfants et les jeunes. **Le projet Oasis Girl**, basé dans l'oasis de Siwa, vise à **encourager l'apprentissage mutuel entre les femmes de l'oasis**, tout en se concentrant sur les dessins et les produits du patrimoine culturel de Siwa.

ALBANIE

Le Centre pour le Développement des Femmes Rurales (CDRW) créé en 2005 à Tirana, focalise sur les femmes rurales notamment en termes d'autonomisation financière, d'accès à l'éducation et de prévention de la santé sexuelle et reproductive. Avec le soutien de FFMed, le CDRW cherche à **sensibiliser les institutions locales à la prévention de la violence domestique.** 

Pour connaître l'ensemble des projets visitez la page Initiatives de notre site www.medwomensfund.org



Et nous avons organisé deux rencontres virtuelles

En mai avec 25 défenseuses des droits des femmes libyennes en coordination avec l'association Youth and Women Development Organization. Les échanges ont porté sur les préoccupations majeures des femmes en Libye : leur quasi exclusion de la vie politique alors que des élections et une modification de la Constitution sont prévues ; les différentes lois discriminatoires qui les touchent comme celle de la nationalité, de l'héritage, du travail ; et le fléau que constitue la violence sexiste courante contre laquelle les femmes n'ont que très peu de recours. Elles ont conclu sur les actions à entreprendre collectivement pour informer les femmes et leur redonner confiance et leur besoin urgent de solidarité internationale.

En juin, avec 15 associations de femmes de la Méditerranée orientale, Association for Egyptian Female Lawyers, Nazra for Feminist Studies, Wlaha Wogoh Okhra, Torraha,(Egypte), FeMale, Beit el Hanane, Jeyetna, No2ta, (Liban), Kayan Feminist Organisation, Nisaa Broadcasting Radio, Center For Women's Legal Research, Counseling & Protection, Psychosocial Counseling center for Women, Zakher (Palestine) Association for Struggle against sexual violence (Turquie). Elle a permis de mieux connaître chacune et d'évaluer les besoins en matière de soutien et d'accompagnement qui sont nombreux, vu les contextes de crises multiples dans lesquels elles agissent.

Brèves ➔

Co-organisation, ateliers, événements...



Nous avons co-organisé avec Calala Fondo de Mujeres, dans un projet Erasmus, deux ateliers rassemblant, en mars et en mai, tous les fonds féministes européens sur le modèle de financement, de suivi et d'évaluation développé par les fonds féministes.

Et, continuant de « Toquer aux portes de l'UE », nous avons co-organisé en mai, avec le réseau Women Against Violence Europe, un événement virtuel rassemblant parlementaires européennes, fonds et organisations féministes européens sur les directives européennes concernant les violences basées sur le genre.

Le Covid, la guerre en Ukraine, les changements climatiques et leurs conséquences de migration ont entraîné une crise économique majeure qui s'abat sur les classes pauvres et moyennes de la région. En même temps et profitant de l'inquiétude générée par ces crises, les mouvements et partis ultra conservateurs se font plus virulents et déversent leur idéologie haineuse avec toujours plus de moyens et d'audience. Les associations de défense des droits des femmes, plus que jamais nécessaires pour installer une résistance, sont extrêmement fragilisées dans des environnements de plus en plus hostiles et nous ne le répéterons jamais assez, elles sont en général très pauvres. Il faut absolument parer à la régression qui peut balayer tous les acquis et veiller à ce qu'il y ait partout des associations pour l'égalité à la porte desquelles les femmes peuvent frapper.

Pour maintenir leur existence, cruciale pour protéger les droits des femmes, soutenez notre action !

	ÉGYPTE	BOSNIE HERZEGOVINE	FRANCE	MAROC	ESPAGNE
PIB par habitant / an <small>données ONU 2022</small>	3381 €	5571 €	36 520 €	2 727 €	25 465 €
Coordinatrice de projet / mois	200 €	150 €	1 500 €	400 €	1 500 €
Loyer bureau	430 €	300 €	1 300 €	285 €	616 €
Divers	440 €	600 €	400 €	780 €	608 €
Budget minimum de survie par an	8 000 €	6 000 €	34 000 €	9 000 €	26 000 €

Aidez les femmes
à changer la donne
FAITES UN DON

medwomensfund.org



Le Fonds pour les Femmes en Méditerranée a pour objectif de participer à l'amélioration de la condition des femmes et à la promotion de l'égalité des sexes dans les pays du pourtour de la Méditerranée en contribuant au renforcement des associations de défense des droits des femmes, au niveau local et régional.

Pourquoi faire un don ?

Faire un don c'est avoir la liberté de choisir à qui va une partie de l'argent de vos impôts

Pour les donatrices.teurs:

C'est contribuer à soutenir une cause qui vous tient à cœur via des associations d'intérêt général et donc vous donner la possibilité de choisir à qui vous voulez reverser une partie de vos impôts. Car, à défaut, l'Etat choisira pour vous!

Pour les associations:

C'est se voir donner une liberté d'action, une indépendance et un fonctionnement assurés.

Comment ça fonctionne ? L'argent récolté par le Trésor Public sert à financer des services publics : les écoles, hôpitaux, routes, l'armée, la culture... L'État choisit donc pour vous la destination de l'argent que vous lui versez.

Exemple:

Vos revenus annuels imposables = 20 000 €
Votre impôt sur le revenu = 1 000 €

Cas n°1 : Vous ne faites aucun don

Vous paierez
1 000 € d'impôts par an
L'État décide pour vous comment répartir ces 1 000 €

Cas n°2 : Vous faites un don de 200 € (à mentionner dans votre déclaration d'imposition)

Votre déduction fiscale = 132 € (66% X 200)

Votre nouvel impôt sur le revenu = 868 €

Vous ne payez plus que 868 euros d'impôts par an puisque vous avez décidé que 132 € de vos impôts iront à l'association de votre choix.
(Vous pouvez déduire ainsi jusqu'à 20% de vos revenus imposables sous forme de dons.)

En choisissant de faire un don au Fonds pour les Femmes en Méditerranée, vous décidez qu'une partie de vos impôts doit être dédiée à la cause des femmes

Les femmes de la Méditerranée ont besoin de vous !

JE FAIS UN DON AU FONDS POUR LES FEMMES EN MÉDITERRANÉE

NOM	PRÉNOM		
ADRESSE			
CODE POSTAL	VILLE	PAYS	
<input type="checkbox"/> 30 Euros	<input type="checkbox"/> 50 Euros	<input type="checkbox"/> 100 Euros	Autre <input type="text"/>
<input type="checkbox"/> PAR CHÈQUE	<input type="checkbox"/> PAR VIREMENT BANCAIRE <input type="checkbox"/> PAR VIREMENT BANCAIRE MENSUEL		
A l'ordre de : Fonds pour Femmes en Méditerranée 5 rue marceau - 34000 Montpellier France	FONDS FEMMES MEDITERRANEE/DON GROUPE CREDIT COOPERATIF Compte 42559 10000 08012236877 10 IBAN : FR76 4255 9100 0008 0122 3687 710 BIC : C C O P F R P P X X X		
<input type="checkbox"/> PAR PRÉLÈVEMENT MENSUEL (REmplir le mandat de prélèvement joint)			

Le Fonds pour les Femmes en Méditerranée est une association reconnue d'intérêt général. Sur présentation du reçu qui vous sera envoyé avant la fin janvier, vous pouvez bénéficier d'une réduction d'impôt égale à 66% des versements pris en compte dans la limite de 20% du revenu imposable.

JE SOUHAITE RECEVOIR LE REÇU FISCAL

PAR EMAIL

PAR COURRIER

JE SOUHAITE RECEVOIR LA LETTRE D'INFORMATION

PAR EMAIL

PAR COURRIER

4 moyens de participer au soutien du Fonds pour les Femmes en Méditerranée

1/ Par prélèvement en envoyant le mandat de prélèvement SEPA (ci-dessous)

2/ Par chèque ou virement bancaire en nous envoyant le formulaire de don (au recto)

3/ En faisant un don en ligne sur medwomensfund.org

À renvoyer à l'adresse :
Fonds pour les Femmes en Méditerranée
5 rue Marceau - 34000 Montpellier - France

Dans chaque cas, vous recevrez au début de l'année suivante un reçu fiscal
que vous pourrez joindre à votre déclaration d'impôt

4/ Mais vous pouvez aussi utiliser le moteur de recherche Lilo (<https://www.lilo.org/fr/>) et donner vos gouttes

Chaque année, les moteurs de recherche comme Google et Yahoo gagnent plus de 30 milliards d'euros grâce aux liens commerciaux qui accompagnent nos recherches internet.

Aujourd'hui grâce à Lilo, nous pouvons décider qui sera financé par nos recherches sur internet.

Sur ce moteur engagé, l'argent récolté par nos recherches est illustré par des gouttes. Sa page d'accueil présente une liste de projets sociaux et environnementaux parmi lesquelles nous pouvons choisir à qui reverser ces gouttes.

Et le Fonds pour les Femmes en Méditerranée est dans la liste! En utilisant Lilo à la place de Google, vous participez donc activement et de manière gratuite à ce que le monde change.

Par exemple, si on était 5000 à utiliser Lilo, en reversant nos gouttes au projet JEUNES FEMMES LEADER, une 100taine de filles pourraient être formées à l'intelligence collective chaque année.

Rejoignez les utilisatrices et utilisateurs Lilo et reversez-nous vos gouttes!

Mandat de prélèvement SEPA

En signant ce formulaire de mandat de prélèvement, vous autorisez le Fonds pour les Femmes en Méditerranée à envoyer des instructions à votre banque pour débiter votre compte, et votre banque à débiter votre compte conformément aux instructions du Fonds pour les Femmes en Méditerranée.

Vous bénéficiez du droit d'être remboursé par votre banque selon les conditions décrites dans la convention que vous avez passée avec elle.

Nom / Prénom

ADRESSE

Numéro et nom de la rue :

Code postal et Ville :

Pays :

Adresse mail :

COORDONNÉES DE VOTRE COMPTE

Numéro d'identification international du compte bancaire - **IBAN**

Code International d'identification de votre banque - **BIC**

NOM DU CRÉANCIER

FONDS FEMMES MEDITERRANEE/DON - 5 rue Marceau - 34000 - Montpellier - France

IDENTIFIANT SEPA: FR64ZZZ8373F9

TYPE DE PAIEMENT : Paiement mensuel

Montant

Jour de prélèvement dans le mois (JJ/MM)

Signé à

le

Signature :

Prière de renvoyer cet imprimé au Fonds pour les Femmes en Méditerranée, en y joignant obligatoirement un R.I.B.

À remplir par le FFMed : Référence unique du mandat (RUM)

FONDS POUR LES FEMMES EN MÉDITERRANÉE
5 rue Marceau - 34000 Montpellier - France



Tél. + Fax : 00 - 33 - (0)4 67 67 08 73
info@medwomensfund.org